

EL NOTICIERO PALMERA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Kelasco, 7, de 8 m. á 3 n.

Teléfono núm. 10

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Mártes 10 de Enero de 1893

NÚM. 612.

El dietario Tous

AGENDA DE BUFETE

PARA 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á plás. 2, 2'50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

EL «UMBRIA»

Diario de á bordo

La prensa de Nueva York recibida ayer en Madrid publica curiosos detalles acerca del accidentado viaje del trasatlántico *Umbria*, de la línea Cuauard, cuya pérdida se creyó en algunos días se-gura.

El relato se debe á uno de los pasajeros.

El pánico á bordo

Llevábamos — dice — una navegacion felicísima desde que salimos de Liverpool, cuando al amanecer del 23 inició un fuerte temporal, que hizo al capitán redoblar sus precauciones de ruta y nos obligó á los viajeros encerrarnos en salas y camarotes.

No se produjo, sin embargo, alarma á bordo, y á la hora de comida no había un solo puesto vacío en las mesas, ni una sola cara triste entre los comensales.

Cuando era mayor la animacion, sintióse de repente una violenta sacudida que estremeció el buque de alto á bajo. — Hemos encallado! — fué el grito general.

Arriba, en la cubierta, solo se oían carreras precipitadas y los toques de silbato ordenando maniobras.

Pasó algún tiempo sin que pudiésemos saber la importancia de lo ocurrido. Unos exhortaban á la calma, aparentando una serenidad que estaban muy lejos de sentir, y otros peroraban aconsejando á los viajeros subir á cubierta para enterarse de lo ocurrido.

El llanto de los niños, los desmayos de algunas señoras, las carreras de padres y esposos en socorro de unos y otras, suscitaron gran confusión en el soberbio comedor, tan animado y alegre momentos antes.

Un capitán severo

En esto se presentaron el capitán Enry Kay y el primer ingeniero Mr. Tenyson en la puerta del comedor.

Restablecióse el silencio y el orden como por encanto, y todos los interrogaron ansiosamente con la visita.

—Recomiendo á todos ustedes—dijo el capitán con verdadera sangre fría— mucha calma y tranquilidad. Tenemos una avería en la máquina, que nos impide seguir adelante. El peligro existe, pero no es grave. Estamos en camino frecuentado, y no tardaremos en encontrar auxilio.

Aunque parezca mentira, la serenidad del capitán se comunicó á todos sus oyentes, y aun hubo quien se permitió algun chiste cuando el *maitre d'hotel*, adelantándose officiosamente, dijo:

—Tenemos provisiones para más de tres semanas.

Navidad á bordo

Cuando esto acontecia eran las siete y media de la tarde y estábamos á 800 millas de Alifax y 500 de Nueva York. Corrimos catorce horas de temporal horrible y al día siguiente ¡el día de Navidad! nos despertó á todos un cañonazo y el alarido de las sirenas pidiendo auxilio. Los cañonazos y los silbidos se re-

pitieron durante medie hora con intervalos de cinco minutos.

Se nos permitió subir á cubierta y vimos que un buque avanzaba á toda máquina paralelamente hacia nosotros. Por el telégrafo de señales supimos que era el *Bohemia*, de la Compañía Hamburgo-América, el cual en seguida se prestó á remolcarnos. Pero lo alterado del mar y el estar nuestro buque á merced de las olas dificultó mucho el lanzamiento de los cables, y hasta las ocho de la mañana no quedaron tendidos éstos.

La Nochebuena á bordo fué bien triste. El árbol de Noel, levantado en el salón de lectura, no lució sus candelas, y quedaron intactos los dulces que el *maitre d'hotel* había colocado en sus ramas.

Los niños que iban á bordo estaban casi todos postrados y abatidos con el insufrible vaivén del barco, y los que no dormían en el regazo de sus madres permanecían en sus literas.

Buque á la vista

Para mayor tristeza, á media noche se rompieron los cables que nos unían al *Bohemia*. Uno de ellos fué á dar en la cara á uno de los marineros, que resultó gravemente herido con el latigazo del calabrote.

Volvimos á quedar solos en medio de la mar. La niebla, densa é impenetrable, oscurecía las luces de los buques, y muy pronto perdimos de vista al *Bohemia*.

Al día siguiente, domingo, poco después de celebrados los oficios religiosos, á los cuales asistieron toda la tripulación y los pasajeros, descubrimos un nuevo buque. Era el vapor *Manhausset*, que se dirigía á Filadelfia.

Le pedimos remolque, y nos contestó diciendo:

—Es imposible... Vamos faltos de carbón.

El «Gallia»

El lunes descubrimos otro barco, el *Gallia* que se dirigía á Liverpool.

A nuestras señales de auxilio, contestó.

—Voy en comision urgente... Llevo el correo.

—Os exigiremos responsabilidades— respondimos.

—¡Dios os socorra!

Bajó las señales y desapareció.

Himeneo

Perdida esta esperanza los ingenieros y mecánicos se dedicaron á recomponer la caldera pero los primeros trabajos resultaron infructuosos y entre los pasajeros cundió el malestar y la intranquilidad.

Dos veces se creyó definitivamente arreglada la caldera y otras tantas volvió á inutilizarse. Pero al fin se logró hacer la compostura definitiva y ganamos al puerto.

El viaje del *Umbria* ha terminado en boda. En el asendereado vapor venian dos señoritas lindísimas que iban á contraer matrimonio en Nueva York.

Al tener noticias los novios de la llegada del barco prepararon en seguida cuanto se necesitaba para la ceremonia y apenas desembarcaron sus prometidas las condujeron á la iglesia donde se celebró la boda con asistencia de muchos de sus compañeros de navegacion y de infortunio.

LOS BIENES DE LA DUQUESA

Copiamos de nuestro colega *La Epoca*:

«Se nos dice, con relacion á un eco madrileño que hemos publicado referente á la venta de algunos bienes pertenecientes á la excelentísima señora duquesa viuda de Santaña, que en estos momentos se gestiona un arreglo con todos los acreedores de la misma, y que pagados, aun quedará un remanente de bienes de alguna importancia para dicha señora.»

Si este arreglo no se lleva á cabo, parece que se harán públicos el origen y la causa del estado actual de la fortuna de la señora duquesa.»

EJECUCION POR LA ELECTRICIDAD

Las Novedades, de Nueva York, refiere así una ejecucion por la electricidad, verificada en aquel Estado:

«Ayer á las once de la mañana sufrió en la prision de Sing Sing la última pena en la fatal silla eléctrica Frederick M. Guire, que fué condenado á muerte por haber asesinado á mistres Amelia Gregory, mujer de un rico hacendado de Middletown (Nueva York), en cuya casa estaba empleado.

Solo asistieron á la ejecucion los representantes de la prensa y los testigos.

El reo se dirigió á la terrible sala con una sangre fria extraordinaria, sangre fria que no ha perdido ni un solo momento, y que ha demostrado, así en la comision del crimen como durante la causa como en sus postreros instantes, y en muy pocos segundos todo había concluido.

Aplicóse primero una corriente de 4,800 voltas, que duró cuatro segundos y que produjo instantáneamente la rigidez de la muerte. Disminuyose á 450 voltas, despues de lo cual, y como medida de precaucion, se volvió á darle la primera intensidad.

No se produjeron quemaduras en la piel, y la autopsia no reveló otras alteraciones que las que siguen á la muerte producida por causas naturales.»

LA SOCIEDAD DE LA MUERTE

Asesinato misterioso

Nueva York 6.

Un guarda Campo llamado Sherman ha sido encontrado asesinado por unos leñadores en el término de la ciudad de Ishpening (Estado de Michigan).

En el bolsillo de la chaqueta de la víctima se halló un papel en el que declaraba Sherman que si se le daba muerte debía atribuirse á los horrores de Paris.

El obrero Antonio Murray ha sido detenido y ha confesado su complicidad en el crimen.

Sherman pertenecia á la Sociedad secreta «Francia» y había dejado de ejecutar la orden de asesinar á una persona despues de haber sido designado por la suerte para cometer el crimen.

A causa de su desobediencia fueron guillotinado dos cofrades suyos.

Los miembros de la Sociedad han estado persiguiendo á Sherman durante diez años para darle muerte.

PANAMA

Paris 6.

El exministro acusado

Hoy ha vuelto á revestir la cuestion del Panamá con motivo de los rumores que circulan acerca de la intervencion del exministro de Obras públicas Monsieur Baihaut en favor de la Compañía constructora del canal durante el año 1885, cuando aquél figuraba como individuo del gabinete que Mr. de Freycinet presidía.

En los círculos políticos se ha pasado el día comentando las noticias acerca de la conducta de Mr. Baihaut y anunciando y desmintiendo la prision de este político.

Se le acusa de haber recibido de manos de Mr. Blondin, agente del célebre compañía constructora, la cantidad de quinientos mil francos á cambio del silencio respecto del contenido de la Memoria redactada por el ingeniero monsieur Rousseau y que era muy desfavorable para la empresa del canal.

El exministro de Obras públicas guardó el documento, y después de conferenciar con los administradores de la Compañía, desnaturalizó las conclusiones al dar cuenta de la Memoria al Consejo de ministros.

Ante el Senado

Se considera inminentemente la prision de monsieur Baihaut, y si el juez le inculpa por haber cometido actos punibles como ministro, habrá de inhibirse y el procesado comparecerá ante el Senado, constituido en alto tribunal, según el precedente sentado en 1830 al ser procesados los ministros del rey Carlos X.

La acusacion suscitará graves dificultades en tal caso, por no estar regulados por la ley los trámites del procedimiento que habría de seguirse.

De todas maneras el ministro tendría que dar á la Cámara de diputados cuenta del acto punible atribuido á monsieur Baihaut, á fin de que se incoe en aquélla la instruccion del proceso.

Baihaut hombre de negocios

Mr. Baihaut es ingeniero de minas, pero se dedicaba á diversas clases de negocios que nada tienen que ver con la profesion de ingeniero.

Hace algunos años intervino con monsieur Rouvier en la gestión de una compañía que se denominaba auxiliar de ferrocarriles y que quebró al poco tiempo de funcionar.

También figuró como de los organizadores de la Compañía de pesquerías francesas, que ofrecía á los accionistas un interés anual de 42 por 100, y cuyo director está en presidio á consecuencia de un proceso que dió mucho que hablar.

El enemigo del acusado

Mr. Baihaut tiene un enemigo que le hace despiadada guerra y le persigue, con implacable encono.

Es el ingeniero Mr. Armengaud, antiguo amigo íntimo del exministro.

Fué engañado aquél por su esposa, y después de obtener el divorcio, la adúltera se casó con el amante, ó sea Mr. Baihaut.

La vista del proceso

Continúa la reserva del juez, Mr. Franqueville, y de sus subordinados acerca de la marcha del proceso Panamá.

No es posible obtener ninguna noticia ni afirmar si serán decretadas ó no nuevas detenciones.

Se cree que la vista comenzará ante el Tribunal de apelacion el martes 10 del actual, fecha señalada hace tiempo, y que ocupará doce sesiones.

La comision parlamentaria

La intervencion del ministro de Justicia monsieur Bourgeois en los escándalos del Panamá ha producido el efecto que aquel deseaba y que era de prever.

Nadie se ocupa ya de la comision parlamentaria presidida por Mr. Brisson y que llegó á inspirar en algunos momentos verdadero terror á los políticos, y sobre todo á diputados y senadores.

No se la califica de tribunal revolucionario, ni se insiste en que puede asumir todos los poderes é intervenir en asuntos que nadie la ha encomendado. Se la considera como mero tribunal de honor, llamado á poner en evidencia á ciertos parlamentarios, cuyo único castigo será el descubrimiento de su corrupcion ó de sus debilidades.

La agitacion revolucionaria

Los socialistas revolucionarios y los anarquistas continúan agitándose en esta capital y en los departamentos.

Se manifiestan persuadidos de que los escándalos del Panamá facilitan la propaganda revolucionaria y la lucha contra los burgueses.

Los agentes de la autoridad han tenido que destruir esta mañana en los barrios excéntricos de París muchos pasquines anarquistas, en que se excitaba á las clases populares á la lucha contra las acomodadas.

Antisemitas y anarquistas

Paris 6.

Aumenta la agitacion iniciada en esta capital por los revolucionarios.

En estos momentos acaba de terminar un *meeting* antisemita convocado por el conocido agitador marqués de Morés.

Han asistido tres mil personas á la reunion y se han pronunciado violentos discursos.

Los ánimos se han caldeado hasta tal punto que ha estallado un ruidoso escándalo.

Los oyentes gritaban como energúmenos ¡Abajo los judios! ¡Abajo los diputados del Panamá! ¡Vivan Morés y Drumont! ¡Viva la anarquía!

El estruendo producido por los gritos era tal que hubieron de entrar en el salón numerosos agentes de policia para restablecer el orden.

En vista de que su presencia no bastaba para contener á los alborotadores la emprendieron con éstos á golpes; los agredidos contestaron á bastonazos y lanzando sillas y banquetas contra los agentes; éstos detuvieron á varios individuos y de la refriega han resultado algunos contusos.

Después de no pocos esfuerzos la policia ha logrado disolver el *meeting* más no ha evitado que una muchedumbre antisemita acompañe hasta la esquina del *boulevard* de Strasburgo al marqués Morés, vitoreándole con entusiasmo y alarmando á muchas gentes asustadizas.

VENGANZA DE ODALISCAS

Con este título publicó anoche un periódico el relato de un motin en el harem que su diligente corresponsal en Constantinopla le telegrafió anteayer.

Como con el temporal reinante andan las líneas telegráficas como Allah quiere, al propio tiempo que el colega recibía su telegrama leíamos nosotros el mismo relato que publicaba *Le Matin*, de Paris recibido ayer por correo.

Hé aquí el hecho traducido literalmente:

«Constantinopla 3.—Un drama sombrío ha ocurrido en el harem del sultán. Entre los muchos cientos de odaliscas que enseñan el palacio, Abdul Hamid distinguía hace tiempo particularmente á tres, dos circasianas y una albanesa; colmábalas de favores y regalos el comendador de los creyentes, y esto excitaba en las demás odios y celos feroces que alguna vez tomaron forma de ruidosa protesta.

Pues bien, el día menos pensado (*un beau motin*) se halló á las tres favoritas muertas en sus lechos y se averiguó que habían sido envenenadas.

El sultán ha ordenado una severa investigación, pero se duda de que de resultado alguno.»

El diligente corresponsal del colega en Constantinopla dice en su telegrama que el hecho ocurrió anteayer, pero *Le Matin* afirma lo dicho, que fué un *beau matin* sin precisar cuál.

Nos atenemos al corresponsal del colega, porque mienten tanto estos franceses!

LA CUETION OBRERA EN MADRID

Su solucion

Hoy debían quedar sin trabajo mil y pico de los obreros que sostenía el Ayuntamiento.

Pero el conflicto que esto pudiera haber originado está resuelto.

El ministro de Fomento, el gobernador de la provincia, el director de Obras públicas y el ingeniero de dicho centro, visitaron ayer mañana las inmediaciones de la Moncloa, para estudiar sobre el terreno los trabajos que por aquella parte pudieran emprenderse para dar ocupacion á los mil obreros de quienes hablamos.

Se habrá una vía de comunicacion, que partiendo de la parte posterior del cuartel del Príncipe Pio, llegue á la Moncloa, y otra que desde este punto vaya hasta el Pardo.

Los trabajos para la construccion del Parque del Oeste comenzarán muy en breve.

En terrenos de la Moncloa se harán grandes plantaciones de árboles, y se procurará impulsar las obras de las huertas-modelo en la Escuela de agricultura.

El ministro de Fomento llevará á la práctica su propósito de que el Estado

se encargue de los trayectos de carreteras, cuya conservacion y entretenimiento corre á cargo del municipio de Madrid.

Ayer se prepararon en el gobierno civil las papeletas para repartirlas hoy en Vallehermoso.

Una manifestacion

Se habló ayer de una manifestacion que para el domingo proyectaban los obreros parados.

Por las noticias arriba dadas se comprenderá que no hay ya razon para manifestacion alguna, si es cierto que hubo tal propósito.

Telegramas

Madrid 7.

La combinacion diplomática que estaba acordada, se ha aplazado con motivo de no aceptar nuestro representante de Bruselas su traslado á Tánger. Tampoco será relevado nuestro representante en Rusia, á causa de no haber presentado las credenciales.

Se considera fracasada la combinacion diplomática que se hizo.

Paris.—Ayer se celebró un *meeting* antisemita, al que asistieron 3,000 personas. Se pronunciaron violentos discursos, y los concurrentes prorrumpieron en gritos de «¡Abajo los judios! ¡Abajo los ladrones de Panamá! ¡Viva la anarquía!»

La policia restableció el orden y disolvió el *meeting*, despues de una empeñada lucha, en la que los manifestantes hicieron uso de los bastines y sillas, resultando algunos contusos. Disuelto el *meeting*, muchos de los que á él concurrieron hicieron una manifestacion delante del periódico *La Libre Parole*, La policia cargó sobre los manifestantes, disolviéndolos.

Paris.—Ayer fueron interrogados por el juez que instruye el proceso sobre el canal de Panamá Mr. Fallieres, Mr. Bahiant y Mr. Hyrominus Schmidt. Este último por el cobro de un cheque de los administradores de Panamá.

Un incendio ocurrido en la Exposicion italo-americana de Génova ha ocasionado grandes destrozos. Se cree que ha sido intencionado.

En Viena se ha verificado un desaffo á pistola entre Mr. Ghika, agente diplomático de Rumania, y el príncipe Alejandro, resultando el primero herido en una pierna.

Cerca de Bruselas ha descarrilado un tren, resultando gran número de heridos.

El tifus hace estragos en New York. Ayer se registraron 98 casos, seguidos de 14 defunciones.

NOTICIAS

De Felanitx

La idea de iluminar por medio de la luz eléctrica varios establecimientos particulares de esta ciudad, iniciada hace algunos dias por D. Emilio Tarazona, ha tomado entre los felanigenses bastante cuerpo.

El buen resultado obtenido en un ensayo que se verificó el martes de esta semana en el salon principal de la sociedad *Centro Filarmónico* ha influido en que algunas tiendas hayan adoptado su instalacion, que quedará probablemente la semana entrante en disposicion de ser utilizada.

Si dá este alumbrado los resultados de luz y economía que su instalador se ha propuesto, es muy probable que surjan en breve nuevos proyectos, y que el alumbrado eléctrico sustituya en muchas partes al que actualmente poseemos.

—El sábado último falleció en esta ciudad á la edad de 72 años D.ª Coloma Caldentey, tía de nuestro apreciable amigo el notario D. Mateo Caldentey.

Reciba su familia nuestro pésame. —A medida que avanzan los trabajos de plantacion en la plaza del ensanche de la Torre, mejor se destaca el buen efecto que ha de producir una vez terminado el jardín.

Este sitio comienza ya á ser muy visitado en los dias festivos de buen sol.

—Uno de los Investigadores de Hacienda de esta provincia estuvo en Felanitx estos dias y practicó reconocimientos en las fábricas ó alambiques de alcohol de esta ciudad para cerciorarse de si se conservaban intactos los precintos colocados por el señor Ingeniero

Industrial en dias anteriores.

—Hemos tenido el gusto de ver entre nosotros al nuevo Sr. Administrador de la Aduana de Porto-Colom D. Francisco Moral y Cañete.

A pesar del poco trato que con él hemos tenido, creemos que pronto se captará las simpatías de todos los felanigenses por su carácter amable y su fino trato.

—Están haciéndose los preparativos necesarios para que el próximo domingo 15 pueda celebrarse en Porto-Colom la adoracion de los reyes magos:

Sección Insular

ADVERTENCIAS

Por conducto de los repartidores hemos enviado á nuestros abonados: *un calendario americano, otro de plagueta y otro de bolsillo.*

Si por olvido involuntario hubiera dejado de recibirlo algun suscriptor, suplicamos se sirva reclamarlo al mismo repartidor y en el acto quedará suplida la falta.

A los suscriptores de fuera de Palma les suplicamos se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y recoger los calendarios que para ellos tenemos preparados.

Anoche seguía relativamente bien el niño hijo del Sr. Forteza Comellas que tuvo la desgracia de ser cogido el domingo en la calle de los Olmos por el carruaje de nuestro particular amigo D. Francisco Gamarra, el cual sabemos lamenta dolorosamente el percance y se interesa vivamente por su curacion.

En la Junta general celebrada el domingo en los salones de *La Protectora*, para el nombramiento de los individuos que han de formar la Directiva, quedaron elegidos don Jaime Morey Vanrell, presidente; D. José Schembri Campos y don Miguel Llambias Carrió, revisores; D. Cristóbal Vila Coll, contador; D. Jaime Carbonell Suñer, depositario; don Juan Pons, D. Guillermo Mateu, D. Jorge Frau y D. Juan Estrellas, vocales; y don Domingo Sancho Casanovas, secretario; habiendo obtenido el señor Morey el voto de todos menos uno de los reunidos.

El vapor *Union* que llegó ayer á las siete de la mañana, procedente de Valencia, condujo el correo, 7 pasajeros y variado cargo.

El sábado existían en la cárcel de este partido los presos siguientes: á disposicion de la Audiencia, 17; del Juzgado de la Catedral, 13; del Juzgado de Marina, 1; de la Alcaldia, 4; del Gobierno de provincia, 1; de la Direccion General, 1; sufriendo condena, 26, total 63, entre ellos 9 mujeres.

Noticias del ejército: El coronel de ingenieros D. Bonifacio Corcuera Zarzu, ha sido destinado en comision á la Comandancia de Mallorca.

El archivero tercero del cuerpo auxiliar de oficinas militares, don José Schmid Leona ha sido destinado al distrito de las Baleares.

Una Comision de la Diputacion Provincial pasó ayer á cumplimentar al nuevo Capitán General señor Araoz.

A las siete y media de la mañana fondeó ayer á la boca del puerto el vapor trasatlántico *Conde Vifredo*; despues de tomar la carga que se le tenía preparada continuó su viaje para las Antillas.

A consecuencia de las obras que

se llevan á cabo en la calle de la Marina, los carruajes de alquiler ocuparán el lado izquierdo de dicha vía interin se concluye el afirmado.

El sábado se encontró muerta en su domicilio, una mujer ya anciana de la calle de la Portella, que padecía una enfermedad crónica, sufragando los gastos de su entierro varias personas caritativas.

En la Catedral y por acuerdo de su cabildo, se ha acordado cantar en las festividades religiosas las misas compuestas á canto llano por distinguidos profesores, en lugar de las que se cantaban en el órgano. Efectivamente produce mejor efecto el canto de un coro numeroso, que el de unos pocos músicos, muchachos algunos de ellos.

El Boletín oficial eclesiástico publica una circular episcopal anunciando el clero el día de retiro para el presente mes.

Una comision del Ayuntamiento, cumplimentó el sábado el nuevo Capitan General de estas islas.

Estos dias han sido decomisados en el fielato de San. Antonio varios animales y embutidos que se introducían fraudulentamente.

El vapor *Islaño* que salió el domingo para Ibiza y Alicante, además de la correspondencia y carga, conducía 8 pasajeros.

Hasta mañana probablemente no llegará de Barcelona el vapor *Palma*; pues por causa del mal tiempo ha estado detenido en el puerto de Cette.

Acompañado de un atento B. L. M., el presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta Ciudad, ha tenido la atencion de remitirnos un ejemplar de los discursos leídos en la sesion pública inaugural del presente año.

Agradecemos á don Lorenzo Muntaner la atencion que con nosotros ha tenido.

Con el correo, 14 pasajeros y variada carga salió ayer á las cuatro de la tarde para Menorca el vapor *Puerto Mahon*.

Ha jurado el cargo de procurador de Audiencia, nuestro particular amigo el joven D. Agustin Fuster y Forteza.

Le felicitamos.

Al anochecer salió para Barcelona ayer el vapor inglés *Monvich Prin*, despues de haber dejado el cargamento de trigo que condujo para la fábrica de harinas del señor Pieras.

El litógrafo Sr. Tous nos ha obsequiado con un bonito calendario que contiene el mapa de estas islas. Le agradecemos el obsequio.

Se ha ordenado que las cajas provinciales de primera enseñanza paguen sus obligaciones á medida que vayan verificando sus ingresos los ayuntamientos.

La crudeza del tiempo que sentimos en esta poblacion hace algunos dias en general en Europa al decir de la prensa periódica.

En el N. y NO. la nieve ha caído con tal abundancia, que en Escocia y en la parte septentrional de Francia se han hecho difíciles las comunicaciones.

En el N. de Italia también ha hecho un frío considerable.

En España no estamos mucho mejor En. Búrgos la temperatura

ha bajado mucho más que de ordinario; en Barcelona el frío ha sido tan intenso como hace diez años no se había conocido. En la provincia de Lérida las montañas están cubiertas de nieve. Las líneas telegráficas quedaron interrumpidas. En San Sebastian, Pontevedra y Oviedo también el frío es muy intenso.

El conocido literato y escritor católico D. José I. Valenti ha publicado un opúsculo titulado «Belen» ó sea «Meditaciones sobre el Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo» notable por su fondo doctrinal y por el refinado y puro gusto clásico de la forma literaria.

La Secretaria de Cámara episcopal avisa á los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales hubieran terminado ó terminaran hasta el 12 del actual, que deben presentarse á sínodo para la renovación de las mismas el día 10.

Es muy visitado el Belen de movimiento de San Antonio de Padua, que se ha abierto estos días.

Según noticias el próximo miércoles llegará á esta isla el nuevo Gobernador de la Provincia.

En la madrugada de ayer se inició un pequeño incendio en un alambique de la calle de la Alfarería. Con el pronto auxilio de los serenos y vecinos fué sofocado á los pocos momentos.

Ha sido nombrado médico de la seccion de socorros mútuos del *Círculo Tradicionalista* de esta capital, nuestro antiguo amigo don Juan Vaquer.

Se ha señalado el domingo 22 de los corrientes para la eleccion de un diputado provincial en el distrito de Inca. La junta del censo deberá reunirse el día 15 y la de escrutinio el 26.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia número 4.048 se publican los escalafones generales definitivos de Maestros y Maestras de primera enseñanza de estas islas.

En el primero se registran 112 profesores y en el segundo 109 profesoras, de modo que el profesorado público de primera enseñanza de esta provincia consta de 221 individuos, de los cuales, una Maestra (D.^a Antonia Oliver de Manacor) falleció cuando acababan de ultimarse estos escalafones.

Acaso haya en las islas algunas escuelas vacantes servidas por maestras interinas que no figuran en el escalafón.

Ha sido nombrado coadjutor de la iglesia parroquial de Muro, el presbítero don Gabriel Sastre y Palau.

Por haber terminado el contrato de arriendo de la casa cuartel de carabineros, situada en la calle de San Felio, el día 20 de Diciembre último se invita á los propietarios de casas á que hagan proposiciones en la oficina de esta Comandancia.

El día 26 del pasado Diciembre falleció en el convento de Santa Clara de esta ciudad la religiosa de obediencia Sor María del Carmen Ramis y Crazell, á la edad de 79 años y 61 de Religión.

La Guardia civil de Sta. Maria, noticiosa de que en un almacén de la calle de la Basa de dicha villa habían robado unos 800 kilogramos de arroz, practicó las oportunas diligencias, que dieron por resultado la detención en Sansellas del autor

del hurto, con unos 400 kilogramos del susodicho arido y 130, 75 pesetas, producto de la venta de la restante cantidad.

Da autoridad judicial se ha hecho cargo del detenido, el cual es hijo del robado de cuya casa habia sido echado por éste.

Varios de nuestros suscritores nos han suplicado la reproduccion de las siguientes líneas:

«En serio y dirigiéndonos á las Autoridades, hemos hablado varias veces contra ese espectáculo que se da diariamente en el patio de la casa de Brondo, llamado por mal nombre *subasta*.

Los clamores lanzados contra ella por los industriales y comerciantes de Palma, que de buena fé, con honradez y amparándose de las leyes, cumplen con las condiciones que éstas imponen, han ido subiendo de diapasón justamente excitados por la manera inconveniente y pernicioso con que se procede en aquel local para dar salida á mercancías de dudosas cualidades, por precios caros y de cuya procedencia no hay que hablar. Lo cierto es que de aquel recinto no sale bien parada ni la expresada buena fé de los mencionados industriales y comerciantes, ni los géneros que estos expendien; allí dentro se hace ver á los espectadores, pues aspecto de comedia y sabor de farsa tiene todo aquel aparato, que no hay en Palma géneros buenos y baratos más que los que allí aparecen, cantados ó pregonados, ni hay tampoco integridad en el trato con los tenderos, y otras cosas que perjudican injustamente el buen nombre y buena fama de ellos.

Cada día ocurren actos de esta índole, de los cuales debiera tomarse acta para que nuestras autoridades, amparando los derechos del comercio de buena fé, diesen disposiciones y traza para hacer cesar el abuso, ó en caso de desobediencia impidiesen estas subastas que no son más que procedimientos inocentes para cazar incautos en perjuicio de los legítimos intereses que dejamos apuntados.

Para concluir por hoy, véase á este propósito el juicio que forma de aquel establecimiento nuestro colega *Las Baleares*, juicio que corrobora lo que decimos hoy, y uno de cuyos párrafos transcribimos:

«Ya no es la primera queja que sobre el particular llega hasta nosotros y no sabemos se haya puesto el menor remedio por los encargados de vigilar que no se sorprenda al público; antes al contrario, los engaños se repiten, y lejos el propietario de dicha tienda de satisfacer las justas quejas producidas por el público, se limita á hacer el suceso y el comprador se ve burlado con un género, que ni de mucho es de la clase que el subastador ha dicho en público, en el momento de venderlo, ni menos alcanza á la medida que ha pregonado.»

Un periódico mahónés, ocupándose de las ventajas que habrá de reportar al comercio y á la industria de la vecina isla así como al público en general, un vapor directo entre Mahon y Barcelona, próximo á establecerse, entre otras consideraciones estampa las siguientes:

«La distancia directa de Mahón á Barcelona es de unas 140 millas, y siendo la de Mahón á Alcudia de 60 y de unas 120 la de esta bahía á Barcelona, resulta, para esta última travesía, un exceso de 40 millas, ó sea cerca de un 30 por ciento del camino directo. Por otra parte, el viaje á Alcudia obliga á atravesar el canal de Menorca, cuya navegación se hace pesada por lo agitado que en él suele ponerse el mar. Supuesta también la violencia de los temporales del Norte que reinan durante el invierno en esta región—la travesía—directa, hecha por el Sur de Menorca, conforme recomiendan los derroteros, es incomparablemente mejor que la indirecta por Alcudia.

Finalmente, tal como se halla establecido el servicio, lo que se carga en Mahón un día, emplea en la navegación todo el día y noche siguientes, y solo al otro día se descarga en Barcelona, mientras que con el viaje directo, los pasajeros, la correspondencia y la carga entrarán en el vapor en las últimas horas de la tarde para saliron las primeras de la mañana siguiente, es decir, con el solo intervalo de una noche que significa muy poco tratándose de trasportes.»

Es la fórmula más racional y aceptable.

(Desconfiar de las imitaciones)
Valencia 17 Junio de 1887.

Muy Sres. míos: Permítome sintetizar mi opinión sobre la «Emulsión Scott», en la forma siguiente: Considero la «Emulsión Scott» como la fórmula más racional y aceptable para la fácil administración interior del aceite de hígado de bacalao, ventaja verdaderamente práctica, y siempre preferible cuando se trata sobre todo de pequeños enfermos. Por lo demás, se observa que existe para aquella una completa tolerancia, y que sus efectos son los propios de los medicamentos que la forman.

Dr. Lorenzo Colomer.
Médico del Hospital y Asilo de Beneficencia y Misericordia.

TEATRO PRINCIPAL

Dora

Este era el título de la comedia que el sábado se representó.

No encontramos palabras con que expresar el buen efecto que produjo en el público.

El primer acto, á fuer de imparciales, hemos de confesar que es muy flojo, si bien los cuatro que le siguen son á cual mejor.

El argumento es nuevo y las frases de todos los personajes están dotadas de esa naturalidad racional y verdadera.

No puede el autor haber combinado mas bien de lo que están, todas las escenas, pues no son como en muchas comedias que no pasan de vulgares é inverosímiles, sino todo al contrario.

En la escena final de cada acto se ven los pensamientos del autor; en donde describe esa naturalidad de las personas.

Dora, sin duda, es una de las comedias mas bien desarrolladas y mas bien escritas del teatro español.

Desde el principio hasta al final, no decaen en nada las escenas.

D. Javier Santero, traductor de la obra, ha sabido hacer resaltar á *Dora*, cual si de primera intencion hubiese sido escrita en castellano y no en francés.

De los actores; todos en general bien; sobresaliendo la Sra. Constan, que nos hizo una *Dora*... hasta allí.

El Sr. Pérez (J.) estuvo un tanto exagerado en varias escenas, y sobre todo cuando revolvió el cajón de papeles.

Creemos pues, y así se lo pedimos á la Empresa, que repetirá *Dora*, y seguro esté que el público la recibirá con entusiasmo.

La bofetada

—¿Cómo le gustó, Sr. Abate?
—La verdad, no es una obra que sea de mi agrado.

—¿Acaso el escrito?...

—No, eso no, porque de estar bien escrita lo está, lo que sí le falta mas argumento, pues como V. comprenderá aquello no es final ni nada.

—Es que lo exigía...

—¿Cál usted se equivoca, hubiera podido haber otro desenlace y sólo esto bastaría para que la obra fuese mas completa; pues como usted ha visto, los dos primeros actos no dicen nada y apesar de esto no se vé ningun resultado, que es lo peor.

—Pero así mismo no deja de tener escenas...

—¡Ah! sí, eso sí, hay algunas que son superiores y principalmente las del segundo y tercer acto, pero les falta algo.

—Y... ¿qué me dice usted de las peripecias del último?

—Que no encuentro muy natural que un padre diga á un hijo; ora que es hijo suyo; ora que no lo es; en suma, que si los dos actos primeros son raros, no deja de serlo el tercero.

—¿Y de la bofetada?

—¡Hombre! eso no es natural, porque mire usted que para probar á un hijo suyo, que no lo es, tenerle que pegar una bofetada... ¡vaya! me parece que esto es inverosímil.

—Pero considere...

—Sí; ya se lo que vá V. á decir considere que sin aquella bofetada, claro no resultaría el título del drama, ¡pero que le hemos de hacer! así lo ha escrito D. Pedro Novo, y así se representa.

—Apesar de lo cual los actores los sabido interpretarlo muy bien y sobre todo el Sr. Altarriba y el señor Pérez (J); los cuales, como usted habrá observado, dieron mucho realce á los papeles de Marqués de Leisa y Alberto respectivamente.

—¿Pero cree usted que puede otra vez representarse?

—Cómo poder, se puede por parte de los artistas, pero ya vé usted que el público quedó descontento de la bofetada que le pegaron y creo, que no querrá que le peguen otra.

—Eso es lo mas probable.

—Y lo mas seguro.

EL ABATE JOSÉ DE MONFORT

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 5 de Enero.

- Almendrón, á 67'50 pesetas quintal.
- Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.
- Cañeal, á 17'50 id. id.
- Cebada del país, á 10'50 id. id.
- Id. forastera, á 10'00 id. id.
- Avena del país, 10'00 id. id.
- Id. forastera, á 9'50 id. id.
- Garbanzos, á 22'00 id. id.
- Maiz, á 12'00 id. id.
- Habichuelas confites, á 20'00 id. id.
- Id. blancas, á 29'00 id. id.
- Frijoles, á 22'00 id. id.
- Habas para cocer, á 19'00 id. id.
- Id. ordinarias, á 16'00 id. id.
- Id. para ganados, á 13'00 id. id.
- Cerdos cebados, á 12'50 pesetas los 10 kg.

Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ESPEJO

Funcion para hoy

EL SOMBRERO DE COPA

LA OCASION LA PINTAN CALVA

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Id. al paraíso, ptas. 0'50

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 9, 11'15 m.

Las reformas que se introducen en el ramo de Guerra serán llevadas por el general López Domínguez en el próximo Consejo.

Se suprimirán las inspecciones generales y se crean cinco divisiones desempeñadas por generales de division.

Se plantea la division territorial en siete cuerpos de ejército.

Se suprimen los Gobiernos militares y los batallones de Cazadores se convertirán en regimientos de línea que formarán catorce divisiones.

Se cierran por el término de dos años las academias militares y se restablecen los sargentos como primeros sub-oficiales; se rebaja á 65 años el pase á la reserva para los generales.

En los cuerpos auxiliares se reduce el personal á un 25 por 100.

Madrid 9, 10'45 m.

En la reunion celebrada por el partido socialista obrero se acordó anoche por 88 votos contra 30 presentar candidatura completa en las próximas elecciones.

Madrid 9, 7'45 n.

El general Lopez Domínguez ha desautorizado la versión que sobre reformas militares publica *El Liberal*.

El entierro del general Castillo ha sido humildísimo; la caja estaba forrada de bayeta negra.

Ha asistido poca concurrencia.

Madrid 9, 7'45 n.

La Junta del Censo ha acordado que los suplentes sustituyan á los vocales de provincias.

El Sr. Castelar ha dimitido el cargo de vocal, no habiéndosele admitido por ser este un puesto irrenunciable.

Los federales catalanes amenazan no aceptar la coalicion electoral sino se forma un partido único.

Madrid 9-9'15 n.

París.—La apertura de las Cámaras tendrá lugar mañana.

Se han tomado grandes precauciones.

Se han traído cañoncitos para que puedan maniobrar por las calles estrechas.

Dos mil obreros se han presentado pidiendo trabajo; habiéndose dado ocupacion á mil setecientos.

PIANOS

CHASSAIGNE FRERES

ÉXITO INMENSO

EN ESTE MERCADO Y EN CUANTOS SE HAN PUESTO EN VENTA

No compreis sin visitar el almacén de

Emilio Banqué

UNICO DEPOSITARIO EN LAS BALEARES.

Cultos Sagrados

MAÑANA MIERCOLES

Santorals: S. Hipinio p. mr.
Jubileo de cuarenta horas: Continúa en Santa Cruz al Sto. Cristo.
Cultos Sagrados: En San Jaime noche Agonía del Redentor.
Corte de Maria: En S. Miguel á la Virgen del Milagro.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 2.—Varones, 1 hembra 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 9.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 2.—Defunciones varones 1, hembras 0.

Defunciones

Dia 9.

Bernardo Masanqui Aguiló, casado 64 años, hospital, anemia.
Francisca Más Bibiloni 14 años Pla de San Jordi calentura tifoidea

Seccion Comercial

Movimientos de buques

FONDEADOS

Dia 9

De Valencia vapor «Unión» capitán D. Juan Bosch 20 trip. ton. 401 efectos y balija, m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon vapor «Puerto Mahon» c. José Caldes 18 trip. ton. 356 efectos y balija, m. Mahon.

Sociedad Cooperativa Militar en liquidación.

Acordada la terminación voluntaria de esta Sociedad, se sacan á pública licitación y en un solo lote todos los efectos y artículos pertenecientes á la misma. Las ofertas en pliego cerrado, serán admitidas hasta el dia trece del que rige á la una de la mañana, en cuya hora serán adjudicadas al mejor postor, si á juicio de la comisión liquidadora acomodara la postura.

El correspondiente inventario y demás documentos necesarios se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Sociedad.

Palma 7 de Enero de 1893.—P. A. de la C. liquidadora.—El Secretario, Francisco García y Orrell.

A voluntad de su

dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el n.º 33 darán razón.

Baños de la Calle de los Huertos

Quedarán cerrados el dia 10 del actual.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,

Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena

Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este centro único fundado en España con personal teórico-práctico-mercantil que á su vez lleva á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su dirección reglamentada éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirige al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 2.º izquierda

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

PIANOS

NUEVOS Y USADOS

Se venden y alquilan á precios sumamente módicos.

Casa Perello, Union.—19

NOTA. Esta casa cuenta con la exclusiva, de los tan reputados Hardt y Bernareggi Estela á cuerdas cruzadas, los que están garantizados por tres años. Se venden á plazos y al contado.

Música é Instrumentos de todas clases.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.

CAPITAL DE GARANTIA

10.000,000 DE PESETAS.

Segun la Memoria leida en la Junta general ordinaria del dia 31 de Mayo de este año, el número de pólizas emitidas en 1891 se eleva á 189, asegurando capitales por valor de pesetas 9.747,376.77 expresándose además en dicho documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido á pesetas 482,610.82 y que el activo suma pesetas 15.280,544.67.

Las operaciones á que se dedica el Banco abazan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte.

Delegacion en Baleares: D. Juan Sorá Mascó.—San Elias 21.—Palma.

VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguán de casa O'Ryan se expenden vinos del predio Son Jordá de Ruberts, á los precios siguientes:

Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pls. litro

Id. de 2.ª á 35 id. id.

Id dulce giró á 1'12 id. id.

Id seco id á 1'30 id. id.

De las dos últimas clases los hay embotellados á 1'50 y 1'75 respectivamente vingsre de 1.ª á 30 céntimos de pe.otas el litro. Horas de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 8 por la tarde.

Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

DEPENDIENTE Y COBRADOR

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad. Además de buenas referencias se le exigirán 100 duros de garantía.

Razon plaza del Rosario 12, tienda

Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho.

Farmacia de J. Miró, calle Colon, 47, y Perajil, 2.

AGENCIA NOTICIERA CLABET

Aribau, 24.—Barcelona

Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redacción, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero.

Condiciones ventajosísimas

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE

BENITO POMAR

Ofrecemos aceitunas manzanillas de Córdoba á 70 céntimos de pesetas el pote que contiene 250 gramos de aceitunas.

Devolviendo el pote vacío se abonan 12 céntimos de peseta.

Mantequilla fresca de Lyon y en latas de la mejor marca L. E. Brun.

Especialidad en cafés tostados por su pureza.

LA EPILEPSIA
Ó ACCIDENTES NERVIOSOS
Vitales las afecciones nerviosas en general se curan con la PASTILLA DE OCHOA.

LA VIRUELA
La región repida y segura contra las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen el ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

LA ERISPELA
Tratada con las mismas pildoras en tres dias queda curada.

PHOSPH. CTOS GRATIS
Depositar en Palma.—D. Juan Vicens